
 

 

 

 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
COMITÊ DE GRADUAÇÃO 

 
 
 
 
 

 
2ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE 2024 

Data: 26 de fevereiro (segunda-feira) 

Horário: às 08h30min. 

Local: via Google Meet. 

 



 

Universidade Federal Rural do Semi-Árido 
Comitê de Graduação 

 

 

 

 

CONVOCAÇÃO 
 

 

    A Presidente do COMITÊ DE GRADUAÇÃO da Universidade Federal Rural do Semi-Árido 

convoca todos os membros a se fazerem presentes à 2ª Reunião Ordinária de 2024, com data, horário e 

local, abaixo determinados, para cumprir com a seguinte pauta: 

 

 

1. Apreciação e deliberação sobre a ata da 1ª Reunião Ordinária do Comitê de Graduação de 2024. 

2. Apreciação e deliberação sobre pauta alusiva à 2ª Reunião Ordinária do Consepe. 

3. Outras ocorrências.  

 

 

  Data: 26 de fevereiro de 2024, (segunda-feira). 

  Horário: às 08h30min. 

  Local: via Google Meet. 

 

 

 

 

 

 

 

Mossoró, 23 de fevereiro de 2024. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Carolina Malala Martins Souza 

Presidente 
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PONTO I 
 

1. Apreciação e deliberação sobre a ata da 1ª Reunião Ordinária do Comitê de Graduação de 2024. 
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No primeiro dia primeiro do mês de fevereiro, do ano de dois mil e vinte e quatro, 1 

às catorze horas, reuniram-se, através do Google Meet, os membros do Comitê 2 

de Graduação da Universidade Federal Rural do Semi-Árido – UFERSA – sob a 3 

presidência da Pró-Reitora de Graduação, a Professora Carolina Malala Martins 4 

Souza, para deliberar sobre a pauta da primeira reunião ordinária de dois mil e 5 

vinte e quatro. Estiveram presentes os membros: Sâmea Valensca Alves Barros 6 

- Centro de Engenharias - (CE); Josemir de Souza Gonçalves - Centro de Ciên-7 

cias Agrárias - (CCA); Helcio Wagner da Silva - Centro de Ciências Exatas e 8 

Naturais - CCEN; Juliana Rocha Vaez - Centro de Ciências Biológicas e da Saú-9 

de - (CCBS); Ana Maria Bezerra Lucas - Centro de Ciências Sociais Aplicadas e 10 

Humanas - (CCSAH); Joseane Dunga da Costa - Centro Multidisciplinar de Pau 11 

dos Ferros - (CMPF); Luciana Dantas Mafra - Centro Multidisciplinar de Caraú-12 

bas - CMC; Enai Taveira da Cunha - Centro Multidisciplinar de Angicos - (CMA); 13 

Davi da Costa Almeida - Núcleo de Educação a Distância - (NEaD) e; Kelly 14 

Cristina de Medeiros da Silva - Representante Técnico-Administrativa. Ao cons-15 

tatar o quórum legal, a Presidente do Comitê, a Professora Carolina Malala Mar-16 

tins Souza, declarou aberta a reunião e apresentou as justificativas de ausências 17 

em bloco. Votadas, obteve-se o seguinte resultado: Sim - 08; Não - 00 e Absten-18 

ção - 01. Na sequência, a Presidente, Professora Carolina Malala Martins Sou-19 

za, expôs a pauta da reunião e a encaminhou para discussão: Primeiro Ponto - 20 

Apreciação e deliberação sobre a ata da 7ª Reunião Extraordinária do Comitê de 21 

Graduação de 2023. Segundo Ponto - Apreciação e deliberação sobre a ata da 22 

9ª Reunião Ordinária do Comitê de Graduação de 2023. Terceiro Ponto - Apreci-23 

ação e deliberação sobre o calendário de reuniões ordinárias do Comitê de Gra-24 

duação para o ano de 2024. Quarto Ponto - Apreciação e deliberação sobre os 25 

Programas Gerais de Componentes Curriculares - PGCC’s. Quinto Ponto - Ou-26 

tras Ocorrências. Diante da ausência de inscritos, a Presidente, Professora Ca-27 

rolina Malala Martins Souza, encaminhou-a para votação, cujo resultado consis-28 

tiu na sua aprovação por unanimidade. Depois, a Presidente, Carolina Malala 29 

Martins Souza, colocou em discussão o Primeiro Ponto de Pauta da reunião. 30 

Em não havendo, disponibilizou-o para votação, de maneira que o resultado con-31 

sistiu em: Sim - 06; Não - 00 e Abstenções - 04. Na oportunidade, a Presidente, 32 

Professora Carolina Malala Martins Souza, esclareceu que as atas do Comitê de 33 

Graduação passariam a ser assinadas via Sipac. Na sequência, a Presidente, 34 

Professora Carolina Malala Martins Souza, apresentou o Segundo Ponto de 35 

Pauta, disponibilizando-o para discussão. Em não havendo, encaminhou-o para 36 

votação, obtendo-se o seguinte resultado: Sim - 04; Não - 00 e Abstenções - 06. 37 

Depois, a Presidente, Professora Carolina Malala Martins Souza, dispôs o ponto 38 

de pauta terceiro para apreciação. A Servidora Técnico-Administrativa Kelly Cris-39 

tina de Medeiros da Silva solicitou que a convocação para as reuniões do Comi-40 

tê de Graduação ocorressem um pouco antes, de maneira que os membros pu-41 

dessem disponibilizar de mais tempo para analisarem a pauta, que normalmente 42 

costuma ser extensa. Ademais, perguntou se as reuniões do comitê não poderiam 43 
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acontecer com mais antecedência em relação às reuniões do Consepe, a exem-44 

plo do que já acontecera em outros tempos, quando antecedia em até 15 dias. A 45 

Presidente, Professora Carolina Malala Martins Souza, esclareceu que se faz 46 

necessária a pauta do Consepe na reunião do Comitê de Graduação, para que se 47 

possam obter os votos desse comitê, no que tange aos pontos de pauta que en-48 

volvem a graduação e que são discutidos no Consepe. Assim, não haveria a pos-49 

sibilidade de a reunião do comitê acontecer com 15 dias de antecedência em re-50 

lação à do Consepe. Quanto à convocação com mais 72h, esclareceu que pode 51 

haver uma logística para se colocar isso em prática e, consequentemente, os 52 

membros disponibilizarem de mais tempo para realizarem a análise da pauta. A 53 

presidente esclareceu ainda que, a depender da aprovação do calendário acadê-54 

mico 2024, pelo Consepe, as datas para as reuniões poderão mudar, já que elas 55 

estão relacionadas ao período em que o ano letivo acontece. Nada mais havendo 56 

a ser discutido, o ponto terceiro foi votado, de maneira que o resultado consistiu 57 

na sua aprovação por unanimidade. Na sequência, a Presidente, Professora Ca-58 

rolina Malala Martins Souza, disponibilizou, para discussão, o ponto quarto. 59 

Contextualizou, inclusive, que a Professora Sthenia Santos Albano Amora com-60 

partilhou sua experiência enquanto avaliadora de cursos do MEC, ao relatar que a 61 

validação dos PCCG’s, pelo Núcleo Docente Estruturante, implica na melhoria do 62 

conceito do curso, na dimensão documentação. Soma-se a isso o fato de que o 63 

próprio NDE poderia efetuar as correções nesses documentos. Frente a essa si-64 

tuação, a Presidente informou que publicara uma instrução normativa por meio da 65 

qual esclarece cada item que compõe o PGGC bem como o fluxo a que esse do-66 

cumento está submetido, qual seja: cadastro no SIGGA, pelo professor, subme-67 

tendo-o à aprovação; biblioteca; departamento; coordenação de curso, a fim de 68 

que valide os PGCC’s junto ao NDE; reunião de departamento. Sobre as orienta-69 

ções de como preencher o PGGC, a Presidente, Professora Carolina Malala 70 

Martins, prontificou-se a divulgar uma cartilha junto ao corpo docente. A Profes-71 

sora Joseane Dunga da Costa esclareceu que os PGCC’s referentes aos com-72 

ponentes curriculares Direito Cívil e Teoria Geral do Estado estavam com suas 73 

bibliografias obrigatórias e complementares incompletas, considerando-se que 74 

geralmente se utilizam três referências para a primeira e cinco, para a segunda. A 75 

Presidente, Professora Carolina Malala Martins Souza, esclareceu que os servi-76 

dores da biblioteca já haviam realizado a revisão desses PGCC’s e, portanto, eles 77 

teriam algum motivo para terem realizado suas aprovações da maneira como se 78 

encontravam. A Professora Ana Maria Bezerra Lucas disse que o componente 79 

curricular Teoria Geral do Estado é ministrado por ela e, por isso, esclareceu que 80 

o PGCC disponível no SIGAA consta de três bibliografias, mas, na biblioteca, só 81 

há uma referência. Então, a professora acredita que os servidores da biblioteca 82 

deixam no documento aquelas referências de que a biblioteca dispõe. A Servidora 83 

Técnico-Administrativa Kelly Cristina de Medeiros da Silva disse que ficou com 84 

uma dúvida em relação aos Estágios Supervisionados Cívil I, II e Estágio Supervi-85 

sionado Trabalhista, já que são apresentados como disciplinas. Na oportunidade, 86 
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perguntou se os estágios se configuram como disciplinas ou atividades. A Profes-87 

sora Ana Maria Bezerra Lucas explicou que, no Curso de Direito, primeiramente 88 

é dada a disciplina teórica e, depois, na prática, os discentes fazem o atendimento 89 

trabalhista ou cível. Relatou que existem algumas dificuldades justamente porque 90 

há algumas situações da prática que a OAB impede. Em virtude disso, existem 91 

algumas disciplinas que se configuram como práticas simuladas e não reais. Após 92 

as discussões, os membros do comitê votaram o ponto de pauta quarto, cujo re-93 

sultado consistiu na sua aprovação por unanimidade. Na sequência, a Presidente, 94 

Professora Carolina Malala Martins Souza, apresentou o quinto ponto de pauta, 95 

Outras Ocorrências. Na ocasião, a presidente relembrou que os calendários aca-96 

dêmicos de 2024 foram deliberados pelo comitê de graduação, mas que, ao che-97 

garem ao Consepe, foi percebido um problema na questão dos feriados de 2025, 98 

em cujo ano civil se situa o calendário acadêmico de 2024.2. Em virtude disso, o 99 

ponto foi retirado de pauta da reunião do Consepe. Diante da irregularidade dos 100 

calendários, foi sugerido pela Reitoria um grupo de trabalho a fim de que se estu-101 

dassem estratégias voltadas à regularização do calendário acadêmico. Assim, foi 102 

realizado um trabalho que resultou num documento preliminar o qual foi comparti-103 

lhado, no final de dezembro de 2023, pelo Gabinete da Reitoria. A Presidente, 104 

Professora Carolina Malala Martins Souza, acrescentou ainda que, com base 105 

nos estudos realizados pelo Colégio de Pró-reitores de Graduação das IFES - 106 

Cograd - e por grupos de trabalho de outras instituições, foram consideradas as 107 

duas estratégias mais utilizadas: supressão de um semestre letivo e redução de 108 

dias letivos dos semestres regulares prevista em Medida Provisória à época da 109 

pandemia. Frente a isso, foi solicitado o parecer jurídico do procurador para che-110 

car se ainda era possível utilizar essa medida provisória, obtendo-se como res-111 

posta uma negação. Ademais, o procurador deu a sugestão que se utilizassem 112 

semestres complementares, desde que seu formato possuísse duzentos dias leti-113 

vos. Mediante o cenário de discussões, foi que surgiu a proposta de supressão de 114 

um semestre letivo a partir do qual não se terá aluno ingressante e, consequen-115 

temente, reduzir-se-á o intervalo entre um semestre e outro. Além do que, diante 116 

da inexistência do semestre regular, o tempo disponível seria preenchido por um 117 

semestre de férias, também chamado de semestre suplementar. Nesse sentido, a 118 

Presidente, Professora Carolina Malala Martins Souza, esclareceu que o relató-119 

rio realizado pelo Grupo de Trabalho evidencia uma proposta de regularização do 120 

semestre no ano subsequente (2025). Acrescenta-se a isso o semestre de férias, 121 

com foco em estudantes irregulares e formandos, a fim de que consigam anteci-122 

par sua colação de grau, ou consigam colar grau dentro do tempo do semestre de 123 

férias. Para contribuir com a proposta de calendário em questão, a Presidente, 124 

Professora Carolina Malala Martins Souza, explicou que os Conselhos de Cen-125 

tro deverão enviar propostas até o dia 02 de fevereiro e, depois de formalizada, 126 

haverá uma reunião extraordinária do Comitê de Graduação a fim de que a pro-127 

posta de calendário acadêmico com supressão de semestre seja analisada e vo-128 

tada, de maneira que o voto deste comitê será apresentado na reunião extraordi-129 
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nária do Consepe, pela Pró-Reitora, Professora Carolina Malala Martins Souza. 130 

A Presidente esclareceu ainda que algumas universidades já tinham tomado a 131 

decisão de suprimir um semestre. E, diante da autonomia da Ufersa, cogitou-se 132 

também essa possibilidade. Em relação ao Sisu, esclareceu que a adesão a ele 133 

precisaria ser feita até o dia 27 de dezembro. Então, diante da proposta de exclu-134 

são do semestre 2042.2 viabilizada pelo Grupo de Trabalho, optou-se pela su-135 

pressão das vagas de segundo semestre junto ao Sisu. A Professora Enai Tavei-136 

ra da Cunha ressaltou o esforço da Prograd no que diz respeito à elaboração dos 137 

calendários, para que fiquem maleáveis e procurem ficar do agrado de todos, 138 

dentro das possibilidades. A Presidente, Professora Carolina Malala Martins 139 

Souza, ressaltou a irregularidade nos calendários que já perdura há muito tempo 140 

na Ufersa e que, talvez, com a supressão de um semestre, venha a ser a saída 141 

para a regularização de calendários nessa Instituição de ensino. Não havendo 142 

mais nada a ser discutido, a Presidente, Professora Carolina Malala Martins 143 

Souza, agradeceu pela presença de todos, deu por encerrada a reunião às quin-144 

ze horas, e eu, Eliana Carlos da Silva, Técnica em Assuntos Educacionais da 145 

Pró-Reitoria de Graduação, lavrei a presente ata, que será assinada por mim e 146 

pelos demais presentes, quando aprovada. 147 

Presidente do Comitê de Graduação: Carolina Malala Martins Souza; 148 

Representantes Docentes de cada Unidade Acadêmica da UFERSA: 149 

CE - Sâmea Valensca Alves Barros; 150 

_________________________________________________________________ 151 

CCEN - Helcio Wagner da Silva; 152 

_________________________________________________________________ 153 

CCA - Josemir de Souza Gonçalves; 154 

_________________________________________________________________  155 

CCSAH - Ana Maria Bezerra Lucas; 156 

_________________________________________________________________ 157 

CCBS - Juliana Rocha Vaez; 158 

_________________________________________________________________ 159 

CMPF - Joseane Dunga da Costa; 160 

_________________________________________________________________ 161 

NEaD - Davi da Costa Almeida; 162 

_________________________________________________________________ 163 

CMC - Luciana Dantas Mafra; 164 

_________________________________________________________________ 165 

CMA - Enai Taveira da Cunha; 166 

_________________________________________________________________ 167 

Representante Técnico-Administrativa - Kelly Cristina de Medeiros da Silva ; 168 

_________________________________________________________________ 169 

Técnica em Assuntos Educacionais da Pró-Reitoria de Graduação - Eliana 170 

Carlos da Silva ____________________________________________________. 171 



 

 
 

PONTO II 
 

2. Apreciação e deliberação sobre pauta alusiva à 2ª Reunião Ordinária do Consepe. 

 
 

 
 

  



 

 
 

PONTO III 
 

3. Outras ocorrências.  

 
 

 
 

  


